
RELATORÍA FORO VIRTUAL:  GESTIÓN AL SERVICIO DE LOS 
BOLIVARENSES, CHOCOANOS Y NARIÑENSES 

 

INICIO E INSTALACIÓN DEL FORO 

Siendo las 9:00 am del día 19 de noviembre de 2020, el presentador da                           
inicio al Foro regional “Gestión al Servicio de los bolivarenses, chocoanos y                       
nariñenses”, invitando para su instalación a la H.S Aydee Lizarazo. 

1. Intervención H.S. Aydeé Lizarazo 

Expresa un saludo a todas las personas que están acompañando el Foro, el                         
cual hace parte de los foros regionales que adelanta el partido político                       
MIRA para dar a conocer la gestión de los representantes a lo largo del                           
país. 

Anuncia que personalidades importantes estarán presentes en el evento y                   
expresa su agradecimiento en nombre de la bancada de congresista y en                       
especial del presidente del partido Carlos Eduardo Guevara. 

Da un saludo muy especial a cada uno de los concejales que estarán                         
participando en el foro, destacando su labor. También saluda a cada uno                       
de los diferentes gobernantes y secretarios que acompañarán el foro, con                     
los cuales se viene realizando un trabajo articulado. Relaciona a cada uno                       
de los invitados cuya participación está programada en el foro,                   
agradeciendo su presencia. 

Finalmente saluda a todas las personas que están conectadas, tanto en el                       
país como en el exterior. Asimismo saluda a todos los líderes religiosos que                         
están atentos al foro, a quienes les interesa mucho saber en qué va la                           
implementación de la política pública de Libertad Religiosa. 

Relata a los asistentes que en la bancada del Congreso, se ha venido                         
trabajando por los temas que las mismas regiones dan a conocer. Destaca                       
que no ha sido un año fácil, pero se ha fortalecido la labor en temas de                               
emprendimiento, empleo y formalización laboral, que ha sido una de las                     
banderas del partido. De ahí la importancia de estos foros, para trabajar de                         
manera articulada, también con el gobierno nacional. Los foros han                   
permitido dar a conocer la oferta pública.  

Cuenta que recientemente se aprobó la nueva ley de vivienda en el                       
Congreso. Esta ley establece que en época de calamidades, se disponga de                       
unos subsidios para mejorar las viviendas, lo que será muy importante en                       

 



estos momentos a causa de los estragos ocasionados por de la tormenta                       
IOTA. 

También se ha trabajado por el emprendimiento y el empleo,                   
especialmente para aquellos trabajadores que en esta época han quedado                   
cesantes. 

De igual forma, se sigue trabajando para beneficiar con la obtención de la                         
libreta militar de muchos remisos y la promoción de la equidad para la                         
mujer. 

Asimismo se ha enfatizado en la política pública para vendedores                   
informales que trae muchos beneficios para esta población. Al igual que la                       
ley que fortalece a las JAC, que trae beneficios como la capacitación a los                           
dignatarios para fortalecer su importante labor. 

Expresa que los diferentes gobernadores cuentan con una bancada                 
amiga, a nivel regional pero también nacional, de cara a implementar                     
medidas que mejoren la calidad de vida de los habitantes en todo el país.                           
De esta forma, hace la instalación del foro y anuncia que al final del evento                             
los espectadores podrán concluir acerca de la importante labor que se                     
viene realizando por todos los representantes.  

 

El presentador da paso nuevamente a la senadora Aydeé Lizarazo, quien                     
hace la presentación de un primer invitado: Omar Hanggi Valoyes, jefe de                       
la oficina Asesora de Planeación e Innovación Institucional, Ministerio de                   
Ciencia, Tecnología e Innovación.  

 

2. Omar Enrique Hanggi Valoyes- jefe de la oficina Asesora de                   
Planeación e Innovación Institucional Ministerio de Ciencia,             
Tecnología e Innovación  

El Ministerio ha tenido gran cambio, procesos que buscan acercar la                     
ciencia a los territorios colombianos, dar a conocer la oferta institucional. 
 
Las comunidades deben ser las protagonistas de su realidad y posicionar la                       
ciencia como uno de los mecanismos que traigan el desarrollo y                     
recuperación económica al país.  

El propósito principal del Ministerio actualmente, es que Colombia sea una                     
sociedad de conocimiento, siendo la CTeI (Ciencia, Tecnología e                 

 



Innovación) un motor para la transformación social de las regiones,                   
fomentando los saberes, buscando la soberanía científica y tecnológica del                   
país, en torno al cierre brechas, la sostenibilidad y productividad. 

Uno de los grandes logros del ministerio, es que en cada plan de desarrollo                           
departamental, se incluyera un capítulo de C T e I, eso es fundamental                         
porque lo convierte en un eje jalonador de desarrollo. Así quedó                     
consignado este capítulo en el 96% de los departamentos. 

La oferta pública se fundamenta en varias apuestas: (I) las capacidades                     
regionales, (II) economía bioproductiva, lo cual es importante en                 
departamentos como Nariño y Chocó; (III) sofisticación del sector                 
productivo, en el marco de la cual, se han realizado foros virtuales en                         
donde se le enseña a las personas sobre la sofisticación de sus negocios;                         
(IV) apropiación social y saberes, esto potencializa los saberes ancestrales,                   
también pretende construir una política pública de conocimiento               
ancestral; (V) mundialización de la CTel, teniendo en cuenta que el país                       
debe importar tecnología pero también exportar conocimiento e incluso                 
tecnología.  

Los dos grandes frentes de la oferta son: los instrumentos de CTeI y la                           
Financiación del Sistema General de Regalías.  

Señala doce instrumentos que despliegan la oferta del Ministerio. 

1. Fortalecimiento de capacidades en investigación 
2. Financiación de programas y proyectos de I+D 
3. Fomento a la innovación empresarial 
4. Transferencia de conocimiento y tecnología 
5. Fomento Prosperidad intelectual y explotación 
6. Incentivos tributarios por inversión en CTeI 
7. Comunicación política y divulgación la CTel 
8. Apropiación social del conocimiento/saberes ancestrales 
9. Capacidades regionales en CTeI 
10.  Internacionalización De la CTeI 
11. Vocaciones científicas en niños y jóvenes, este programa se ha                   

implementado de manera muy especial en los departamentos de                 
Chocó y Nariño 

12. Formación y vinculación de capital humano de alto nivel.  

En estos tres departamentos: Nariño, Chocó y Bolívar; el Ministerio quiere                     
despertar vocación científica en niños y niñas; se quiere lograr un trabajo                       
articulado con gobernadores y alcaldes, buscando integrar a las jóvenes en                     
educación de pregrado a que continúen carreras con vocación o tendencia                     
científica. 
 

 



La oferta institucional se puede consultar en el portal web del Ministerio de                         
CT e I. minciencia.gov.co en el área de oferta institucional, encontrarán                     
todos los programas y proyectos, blindan y garantizan la aprobación y                     
ejecución de los proyectos. Toda la oferta se mueve a través de                       
convocatorias públicas que garantizan la transparencia bajo una               
evaluación muy rigurosa, pero que dé participación a todas las regiones,                     
para esto último se han implementado instrumentos de equidad, como,                   
por ejemplo, aquellos departamentos que tienen un avance más alto, se                     
asocien con investigadores y centros de investigación de regiones con                   
niveles más bajo. 

Como resultados en cifras, el representante del Ministerio presenta: 

Nariño: hay un índice de desarrollo en investigación medio bajo. Este                     
departamento tiene participación en el PIB del 1.5 % respecto al total del                         
producto bruto nacional 

El Ministerio ha logrado alcanzar más de 235 investigadores reconocidos                   
en el Departamento lo que corresponde al 1.98% frente al total nacional. En                         
el año 2017, en materia de investigación se obtuvo un crecimiento del 28%                         
en investigadores reconocidos para este Territorio. 

En cuanto a grupos de investigación para el año 2020, manifestó que se                         
cuenta con 114 grupos que van desde la categoría “A” a la “C” y en proceso                               
de reconocimiento tienen 10 grupos de investigación. 

Durante el año 2018 y 2019 este Ministerio ha apoyado 11 proyectos con                         
recursos del SGR, por valores alrededor de 5.141 millones de pesos con                       
contrapartidas de 2.863 millones de pesos en el marco de la convocatoria                       
de fortalecimiento de capacidades de investigación a través de la                   
financiación de proyectos. 

En cuanto la inserción de capital humano en el Departamento de Nariño                       
para efectos de la alianza que tiene el ministerio con Colfuturo, dio a                         
conocer que se han integrado 27 profesionales para un total de 28 entre el                           
año 2018 y el 30 de septiembre del 2020 para un total de 94 profesionales                             
de Nariño que han sido beneficiados para cursar programas de maestría y                       
doctorados a nivel nacional y en el exterior. 

Actualmente cuenta con 243 NNA del Municipio de Tumaco que se han                       
beneficiado de capacitaciones, que se realizan con 27 maestros                 
coinvestigadores de dos instituciones y la entidad que coordina el proceso                     
es la Universidad Nacional de Colombia. 

En el proceso de jóvenes investigadores, el Ministerio ha financiado a 17                       
investigadores en el año 2017, 10 en el año 2018 y 7 en el 2019. 

 



En cuanto a la investigación empresarial en el Departamento para el 2018                       
y 2019 se apoyaron por parte del Ministerio 62 empresas nariñenses con                       
una inversión de 865 millones de pesos Se beneficiaron 9 grandes                     
empresas, 14 empresas medianas, 23 pequeñas empresas y 13                 
microempresas. 

Chocó: Para el departamento de Chocó, se han obtenido importantes                   
resultados. En cuanto a las Capacidades de ID+I, se han reconocido 36                       
investigadores, lo que equivale 1,21%, es decir, inferior al departamento de                     
Nariño y es por eso que se busca cerrar esas brechas. Actualmente se                         
encuentra en un aumento del 125% en investigadores. De estos                   
investigadores, 6 son asociados y 30 junior. Hay 27 grupos de investigación                       
reconocidos y se han financiado 3 proyectos de investigación con inversión                     
de 1.113 millones y 513 millones por parte de la gobernación del Chocó en                           
los años 2018 y 2019. Se ha financiado a 4 jóvenes investigadores.                       
Actualmente cuenta con 14 profesionales que han optado por doctorados.                   
También se han financiado 4 jóvenes investigadores entre 2018 y 2019. Por                       
otro lado, se logró integrar a 1915 niños en el programa de capacitación                         
virtual, con la participación de 65 docentes 

En cuanto a innovación empresarial, se ha beneficiado 4 empresas con                     
inversión de más 30 millones. Y respecto a la apropiación del                     
conocimiento, hubo 3 experiencias ganadoras en el programa. Se                 
impactaron 16 instituciones educativas y 16 municipios.  

3. Intervención de la H.S. Ana Paola Agudelo 
 

La Senadora Ana Paola Agudelo, saluda a los asistentes al Foro que tiene                         
como propósito dar a conocer la gestión de los concejales del Partido                       
Político MIRA, los cuales han trabajado en temas como la libertad religiosa,                       
el emprendimiento y la formalización laboral, lo que ha sido fundamental                     
gracias al trabajo articulado con las administraciones locales y que                   
también es resultado del logro de los acuerdos programáticos en beneficio                     
de las regiones. 

Expresa que en este foro se unen tres departamentos: Chocó, Nariño y                       
Bolívar y cada uno se caracteriza por la gran riqueza natural y cultural,  

En cuanto a Chocó, se caracteriza por ser pluricultural, por tener una                       
importante fuente económica en temas de agricultura, turismo y pesca,                   
hermosos países y comidas de mar acompañada de yuca o plátano. 

Nariño, se caracteriza por ser un productor agrícola y agroindustrial; ha                     
venido desarrollando con el tiempo su actividad turística y que también                     
cuenta con deliciosas comidas típicas como el cuy y los quimbolitos. 

 



Por último, Bolívar es un departamento lleno de biodiversidad y belleza                     
natural, con gran riqueza cultural, variedad de actividades turísticas, es                   
uno de los lugares que más escogen los turistas nacionales e                     
internacionales. Está rodeado de un bello mar que hace que uno de los                         
sectores más dinámicos sea la pesca, y también se caracteriza por su                       
variedad de comidas típicas como las cocadas, la arepa de huevo, entre                       
otros.  

Expresa que con toda la información que traen los concejales de la                       
Bancada del Partido Político MIRA, los Ministerios, los Gobernadores y                   
alcaldes; los espectadores continúen conectados al foro.  

 
PANEL I - NARIÑO:  

 
BRAYAN GUANCHA, Honorable Concejal de Sapuyes  
 
Inicia haciendo un saludo de presentación, da a conocer la gestión desde                       
su inicio en sus labores como concejal, da a conocer que se ha trabajado                           
en cuatro temas estratégicos: 1) El compromiso con las mujeres, siendo                     
autores del acuerdo Municipal mediante el cual se crea la comisión legal                       
para la equidad de la mujer, como un órgano consultivo para hacer                       
seguimiento a todas las problemáticas de las P.P. que tengan que ver con                         
el tema de equidad de género;2) En el compromiso con la juventud, habla                         
de la autoría del acuerdo municipal mediante la cual se crea la tasa pro                           
deporte y recreación, lo que significan más recursos para apoyar e                     
incentivar el deporte de nuestros jóvenes; 3) En el compromiso de la                       
libertad religiosa, se sigue trabajando en la adopción de la P.P. de libertad                         
religiosa y la creación de la mesa de asuntos religiosos; Finalmente, en el                         
compromiso por la comunidad se viene liderando el tema de los servicios                       
públicos domiciliarios, acompañando a los usuarios en sus justas                 
reclamación cuando hay inconvenientes en los procesos de facturación en                   
lo que concierne a energía eléctrica. 
 
Resalta que todas las gestiones se han realizado desde un trabajo                     
articulado con la administración municipal, con las juntas de acción                   
comunal, todo para beneficio de nuestras comunidades.  
 
NIDIA PEÑAFIEL RODRÍGUEZ, Edilesa por el Partido MIRA del                 
Corregimiento de Catambuco del Municipio de Pasto 

 



En su intervención dio a conocer las gestiones desarrolladas en su                     
territorio entre ellas: 

1- la reactivación económica de 80 restaurantes y cafeterías resaltando                 
que su corregimiento es turístico 

2- En época de pandemia gestionó la asistencia médica para la                   
población con discapacidad y adulto mayor 

3- Gestión para que la Alcaldía haga presencia en su territorio y                     
proceda a demarcación de vías 

4- Trabajo articulado con las JAC para la presentación de sus iniciativas                     
y proyectos 

GERMAN CHAMORRO DE LA ROSA,  Alcalde de Pasto  

inició expresando un saludo especial a la Bancada MIRAISTA y demás                     
asistentes al presente foro; en su intervención resaltó la labor que ha                       
venido desarrollando desde su gobierno en temas relacionados a la                   
libertad religiosa, formalización laboral, empleo y emprendimiento así               
como la implementación del mínimo vital en el servicio de agua potable                       
en el Municipio de Pasto. 

En cuanto libertad Religiosa manifestó que en su Administración uno de                     
los principios fundamentales es la defensa de la libertad de expresión sin                       
temor, primando el respeto por las creencias , ideologías y demás                     
expresiones; en ese entendido ha fortalecido la mesa municipal de asuntos                     
religiosos integrada para el 2020 por 18 líderes representativos de las                     
diferentes congregaciones, resaltando que por medio de esta se ha                   
promovido el respeto a libertad de culto y se han promovido otros espacios                         
de participación como lo es el comité municipal de derechos humanos y el                         
consejo de paz reconciliación y convivencia. Ha integrado la política                   
pública nacional de libertad religiosa y de cultos la cual estima es esencial                         
para el fortalecimiento de la actividad social, cultural y educativa de                     
perdón y reconciliación y en ese entendido iniciaran el proceso para la                       
formulación de una política pública similar en el Municipio de Pasto 

En el tema de formalización laboral, empleo y emprendimiento refirió que                     
uno de sus objetivos es fortalecer la cultura del emprendimiento a través                       
del apoyo a proyectos productivos con formación y acompañamiento y                   
articulación de diferentes entidades que apoyen a generar un crecimiento                   
económico sostenible; El Alcalde proyecta a Pasto como un Municipio un                     

 



municipio pujante conectado integrado a la región, fortalecido               
agrariamente impulsando la empleabilidad y la formalización empresarial,               
el fortalecimiento del comercio, el turismo, la manufactura, la artesanía así                     
como también la asociatividad en el emprendimiento 

Resaltó se ha promovido la capacitación de mujeres campesinas para                   
optimizar sus productos agrícolas, el mejoramiento de vías en 12 sectores                     
del área urbana y rural contribuyendo a la reactivación económica del                     
municipio, generando empleo para maestros, obreros y oficiales de la                   
construcción; a través de los mercados móviles y acciones de                   
emprendimiento se ha trabajado en la reconvención de las familias                   
dedicadas a las ventas informales en carretillas, se han capacitado a                     
grupos asociativos en temas de redes de comercialización, cadenas                 
productivas mentalidad empresarial, liderazgo rural campesino,           
fortalecimiento a la escuela de artes y oficios del municipio 

En cuanto al tema de Mínimo vital de agua potable resaltó que fue una                           
propuesta del partido MIRA, mediante el cual se beneficia con 5 metros                       
cúbicos de agua potable a las familias de los estratos 1 y 2. Manifestó que                             
de 285 familias beneficiarias a la fecha hay 2800 con una proyección para                         
este cuatrienio de 4000 familias beneficiarias con este líquido vital 
 
 
LUIS EDUARDO ESTRADA, Alcalde Municipio de Sapuyes 

Presentó un saludo a todos los intervinientes, dando un especial                   
agradecimiento al partido MIRA por el apoyo brindado a su Administración 

En su intervención manifestó la importancia del ambiente y el cuidado de                       
los páramos de los cuales goza su Municipio, así como las labores                       
adelantadas aras a la protección y presentación de los recursos naturales                     
e hídricos, también resaltó que en su plan de desarrollo contempló la                       
creación de la mesa municipal de asuntos religiosos y la formulación de la                         
política pública de libertad religiosa, por otro lado exaltó la sanción del                       
acuerdo municipal del concejo liderado por el Concejal Bryan Guancha del                     
partido MIRA mediante el cual se crea de la comisión para la equidad de la                             

. 

En cuanto al cuidado de páramos y recursos ambientales añadió que el                       
Municipio de Sapuyes cuenta con el páramo “Paja blanca”, el río Sapuyes y                         
el parque Natural del Volcán Azufral, los cuales han sido víctimas de                       
deforestación y malas prácticas humanas y del turismo, en ese sentido                     
esta Administración ha enfocado su trabajo en la conservación y                   

 



preservación de esta riqueza natural a través de la siembra de más de                         
5000 especies nativas en el páramo de paja Blanca, la implementación de                       
guardabosques, el fortalecimiento de un parque ecológico y la prohibición                   
de ingreso a turistas al parque natural el Azufral para contribuir a su                         
restauración; por otro lado se ha diseñado un proyecto de plan maestro de                         
acueducto y alcantarillado así como la construcción de plantas de                   
tratamiento para evitar la contaminación del río Sapuyes. 

Resaltó la sanción del acuerdo municipal 012 del 2020, mediante el cual se                         
crea la comisión legal para la equidad de la mujer iniciativa del concejal                         
MIRAISTA Brayan Guancha, así como su compromiso para fortalecer la                   
oficina de equidad de género y las diferentes asociaciones de mujeres                     
existentes en el Municipio 

En cuanto al tema de libertad religiosa, expresó que se contempló en el                         
plan de desarrollo la adopción de la política pública de libertad religiosa y                         
la creación de la mesa municipal  de asuntos religiosos.  

 
OSCAR PANTOJA , Alcalde Samaniego 
 
Expresa un saludo a los integrantes del foro, da un agradecimiento al                       
partido MIRA, al viceministro, a los señores senadores y a todos integrantes                       
del foro, agradeció en nombre de todo el Municipiode Samaniego los                     
mensajes de solidaridad con las víctimas del municipio, agradecer en                   
especial al partido MIRA su acompañamiento para fortalecer la familia, da                     
a conocer la vitalidad de trabajar el fortalecimiento de la familia resaltando                       
la importancia de la mesa de asuntos religiosos siendo esta una tarea vital,                         
encaminada desde el municipio al fortalecer la familia. 
Da a conocer que se está trabajando articuladamente en programas                   
forestales donde se quiere llevar a las cuencas hídricas una ayuda para                       
poder restablecer la conservación del medio ambiente, el agua es la vital                       
fuente de vida, el agua es lo que se requiere en el municipio y se está                               
trabajando en ese proceso para establecer que la naturaleza sea el pilar                       
fundamental. 
Da a conocer que se está trabajando con los grupos prioritarios como los                         
grupos étnicos, población en condición de discapacidad, es un pilar                   
fundamental de nuestra administración que esta población sea atendida y                   
consolidada al igual que el  adulto mayor. 
 
De igual manera plantea que se están desarrollando trabajos de                   
mejoramiento de vías, principalmente el mejoramiento de caminos para                 

 



darle garantías a nuestros campesinos y que puedan transportar los                   
productos y de comercializar de una manera óptima buscando sustituir los                     
cultivos ilícitos. 
 
Así mismo afirma que se trabaja de la mano con las JAC con quienes se                               

desarrolla proyectos importantes articulados entre el Municipio y la                 
ciudadanía buscando fortalecer esos espacios donde se quiere que llegue                   
la presencia institucional. 
  
Argumenta que de esta manera se ha mostrado proyectos interesantes                   
donde la comunidad articulada brinda oportunidades como son               
pavimentaciones de placa huella, adecuaciones de salones comunales,               
adecuaciones de espacios que se puede prestar para oración y reflexión. 
 
finalmente comenta que estas tareas y muchas más están encaminadas                   
en el municipio en busca de poder llegar con un mensaje de paz y                           
articulación con la institucionalidad. 
 
Agradece a todas las personas que hace parte de este foro, que Samaiego                         
se tenga en cuenta en los proyectos que se tenga que tramitar,                       
agradecerle al Viceministerio del interior que ha tenido un                 
acompañamiento vital para establecer proyectos como lo es el proyecto                   
sacudete que estamos implementando en el Municipio, también hace la                   
invitación a visitar el Municipio de Samaniego para que conozcan las                     
experiencias que tenemos y sobretodo al partido MIRA unidos para                   
fortalecer a la familia, unidos para poder llevar un mensaje de paz a toda la                             
población del Municipio y del País. Gracias.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



 
PANEL II- CHOCÓ 

 
El presentador da inicio al panel del departamento de Chocó, con un                       
video introductorio, para posteriormente presentar dar paso a la H.S                   
Aydeé Lizarazo, quien presenta al primer invitado, el gobernador de                   
Chocó, Ariel Palacios Calderon. 
 
 
Martín Sanchez, Alcalde de Quibdó  
 
Agradece a la concejal, saludo especial a la bancada del partido, a alcaldes                         
y gobernadores. 

El partido Mira ha sido un partido incondicional en todo momento, con                       
respecto al tema de pandemia se ha trabajado en compañías del partido                       
Mira se repartieron más de 45 mil mercados, atendiendo necesidades de la                       
población. 

Esta administración se basa o fundamenta su trabajo en 5 ejes                     
fundamentales:  

-       Quibdó fortalecida en sus instituciones. 

-       Quibdó posible inclusiva y equitativa. 

-       Quibdó ordenada, posible con participación ciudadana y convivencia. 

-       Quibdó lo hacemos posible emprendedora y desarrollo económico. 

- Quibdó verde lo hacemos posible con el medio ambiente y la                       
biodiversidad 

En cuanto a la Política de libertad religiosa, se ha trabajo en conjunto con                           
el liderazgo del partido, la concejal ha sido un eje fundamental en ese                         
proceso. Al finalizar este periodo se seguirá apoyando esta tarea. 

En el municipio de Quibdó en el momento contamos con altos índices de                         
homicidios en el depto. del Chocó; 90% son adolescentes, se arranca una                       
campaña contra la violencia “ no dejes amarrar tu libertad” solicita apoyo al                         
partido para afrontar tal situación.  

 



A través del plan de desarrollo se está brindando oportunidades a la                       
juventud del municipio; se sigue trabajando de la mano con el partido                       
Mira.  

 
 Javier Moreno, Secretario de Gobierno de Quibdó 

Se viene trabajando de la mano con cámara de comercio para la                       
formalización de vendedores ambulantes, se realizó caracterización y el                 
resultado arrojó que más del 50% de los habitantes pertenecen al trabajo                       
informal. 

En materia de libertad religiosa, se está trabajando caracterizando las                   
iglesias; se está trabajando con el partido Mira como un importante aliado                       
de la administración. 

Se espera hacer de Quibdó un municipio sostenible, lleno de paz , armonía                         
y cordialidad.  

 

Se suspende brevemente el panel de Chocó para dar paso a la H.S Ana                           
Paola Agudelo quien presenta a otro invitado muy especial, el                   
viceministro de participación e igualdad de derechos, Carlos Alberto                 
Baena. 

Intervención Carlos Alberto Baena, viceministro de participación e               
igualdad de derechos. Ministerio del Interior. 

Presenta un saludo especial de parte de la Ministra del Interior. Su                       
participación la hace en el contexto del control político que realizan los                       
congresistas del Partido Política en torno a los temas y leyes que vienen                         
trabajando. Da un saludo especial a todos los alcaldes, gobernadores,                   
concejales y ediles que participan en el foro. 

Manifiesta que el Ministerio tiene un compromiso concreto en el tema de                       
libertad religiosa. Actualmente, existe el Comité interreligioso a nivel                 
nacional.  

Sostiene que para poder dar aplicación de la política pública en los niveles                         
territoriales es fundamental el apoyo y trabajo de las administraciones, así                     
como los comités territoriales de libertad religiosa, eso hará que el país                       
avance mucho en esta materia y los beneficios podrán ser llevados a los                         
territorios. 

 



La libertad religiosa comporta un contenido espiritual pero también social,                   
que contribuye al mejoramiento de los territorios. Las organizaciones                 
religiosas son grandes aliados para los alcaldes y gobernadores, con ellas                     
se puede construir tejido social y se generan grandes beneficios en                     
materia económica. 

Por eso en el plan de desarrollo nacional, se estableció que se adelantará                         
una caracterización de ese trabajo social de las entidades religiosas.                   
Actualmente se está adelantando esa caracterización en el departamento                 
de Bolívar. Esta estrategia permite identificar toda la labor que hacen estas                       
entidades, en materia de salud, educación, ahorro en el gasto público,                     
como por ejemplo en la atención a personas dependientes de sustancias                     
psicoactivas o la prevención de violencia intrafamiliar. Por eso es                   
fundamental la implementación de las políticas públicas territoriales de                 
Libertad Religiosa. Es importante visibilizar esos aportes, que sean                 
reconocidos primeramente por las administraciones. 

En cuanto a la ley 1988 de 2019 sobre Política Pública de Vendedor                         
Informal, también de autoría del partido político MIRA, resalta que antes                     
no existía normatividad en ese sentido. Todo se trataba desde el aspecto                       
policivo. Ya con esta ley, se da la orden de que se construya la política                             
pública de vendedores informales, la cual ya existe y se está                     
implementado. En ese sentido, es fundamental contar con el avance en                     
cada territorio, que se materialice esa ley en los municipios y                     
departamentos. Invita a los alcaldes y gobernadores presentes a que                   
soliciten al Ministerio la realización de foros y capacitaciones sobre este                     
importante tema. 

En cuanto a la participación ciudadana, refiere que la bancada del partido                       
político MIRA, sacó adelante una ley en favor de las organizaciones                     
comunales, y actualmente son coautores de otro proyecto que permitirá                   
mayor relación entre administraciones y estas organizaciones, para               
proyectarlas de una forma más estratégicas. Anuncia que el día 26 de abril                         
habrá elecciones, por lo que es fundamental que las alcaldías tomen                     
medidas en conjunto con la Registraduría. 

En lo que respecta a los consejos de juventud, comporte que no hay fecha                           
programada aun, pero hace la invitación a los alcaldes para que sepan que                         
se realizarán unos procesos previos para seleccionar representantes de                 
pueblos étnicos, lo que llevarán a cabo las administraciones. También es                     
fundamental que en esas instancias se promueva la participación de los                     
jóvenes en estos procesos. Finalmente agradeció la invitación. 

 



Se retoma el panel de Chocó con  el resto de los  invitados. 

 
 
Delvis Ibeth Diaz, Secretaria de Desarrollo económico, turismo y                 
competitividad, Quibdó 
 

Saludos a todos los presentes; saludos a la concejal Luz Marina por ser                         
aliada estratégica de la administración. 

Son muchos los apoyos que se han brindado a la administración desde el                         
partido Mira; incluso en vigencias anteriores, sobre todo en la política de                       
desarrollo económico. 

El municipio de Quibdó que cuenta con un plan de desarrollo turístico, con                         
vigencia a 10 años; la concejal del partido Mira, viene apartando a todas                         
estas gestiones. 

En el plan de desarrollo, se cuenta con un capitulo específico para el tema                           
de turismo; es un logro que sugiere seguir potenciando las maravillas en                       
materia de biodiversidad, desde la administración municipal lo estamos                 
haciendo posible. 

Es la única administración en el departamento que le ha apostado a una                         
ruta turística, nos ganamos esta convocatoria y se sigue trabajando para                     
que el municipio pueda contar con un área certificada lograr, visitas                     
turísticas y ser atractivos para el país y el mundo. 

Gracias a la labor del partido Mira; se logró disminución de brecha de                         
informalidad laboral; participación laboral y participación asistente. 

El concurso propuesto por la cámara de comercio “emprendimiento G” es                     
una cartera amplia y requerimos siempre de mucho apoyo. 

Con el desarrollo turístico y apoyo a los emprendedores se busca reducir                       
las cifras de desempleo a nivel nacional; hoy no estamos en primer lugar y                           
la idea es seguir avanzando; se ha logrado formalizar 56 vendedores                     
informales; 

Para el equipo de desarrollo económico es bueno contar con el apoyo del                         
partido Mira.  

 

 



 
Yeferson Lozano, Alcalde de Condoto 

Saludos y es un placer estar en este importante evento del partido Mira la                           
fuerza que nos une. 

Saludo especial al viceministro Carlos Alberto Baena y a toda la bancada                       
del partido, colegas de los deptos. presentes. 

Se recibió con agrado el proyecto que el concejal del partido Mira impulso                         
en el municipio de Condoto; frente a la creación y construcción de la                         
política pública de libertad religiosa; se está atento a organizar gran                     
reunión y crear la mesa de Libertad religiosa en el territorio, se asumió el                           
firme compromiso de promover el empleo y la formalización laboral; ya                     
que se cuenta con mucha informalidad. 

Se ha adelantado en la caracterización de los vendedores informales, se                     
debe realizar una reconversión que se planteó en la campaña y se espera                         
que al finalizar el periodo seamos modelo departamental y nacional. Tiene                     
ese gran reto, pero contamos con el apoyo del partido Mira y sus                         
representantes. 

La política de Libertad religiosa nos servirá como mecanismo para                   
promover espacios de participación e integrador de familias, comunidad                 
en general y organizaciones religiosas. 

Se plantea promover la reactivación del aeropuerto de la región, con                     
agentes que le apuestan a la reactivación económica y el progreso. Se                       
gestionó la pavimentación en una de nuestras zonas; se viene realizando                     
un trabajo articulado entre los alcaldes de la región apostándole a la                       
competitividad y al desarrollo, permitiendo fomento de proyectos en                 
agroindustria con conexión vía terrestre. 

Seguimos avanzando en todos los proyectos de beneficios para la misma.                     
Se quiere fomentar el cultivo en la región, logrando convertirlos en                     
verdaderos cultivadores del campo. 

Esta administración del municipio de Condoto prioriza lo urgente dentro                   
de lo importante.  

Conclusiones Panel II- Chocó 
 
1. Para el departamento de Chocó, desde el Ministerio de ciencia,                   
tecnología e innovación se han obtenido importantes resultados. En                 

 



cuanto a las Capacidades de ID+I (Investigadores) se han reconocido 30                     
investigadores. Hay 27 grupos de investigación reconocidos en la región y                     
se han financiado 3 proyectos de investigación, con recursos del                   
presupuesto nacional y la Gobernación. Se ha financiado a 4 jóvenes                     
investigadores. También se han integrado a 1.900 niños en el programa de                       
capacitación virtual. En cuanto a innovación empresarial, se ha beneficiado                   
4 empresas con inversión. Y respecto a la apropiación del conocimiento,                     
hubo 3 experiencias ganadoras en el programa.  
2. La labor de los representantes del partido Mira en el Departamento                     
del Chocó, especialmente en el municipio de Quibdó, ha sido influyente en                       
la construcción de la política Pública de Libertad Religiosa; se cuenta con                       
el comité de Libertad Religiosa y la presidencia del mismo a cargo de un                           
Miraista. 
3. Gracias a la labor del partido Mira y sus representantes en                     
articulación con la administración municipal, se logró una significativa                 
disminución de la brecha de informalidad laboral en el municipio de                     
Quibdó, mediante una caracterización e identificación de necesidades y                 
prioridades. 
 
4. Se plantea promover la reactivación del aeropuerto del municipio de                   
Condoto, se cuenta con agentes que le apuestan a la reactivación                     
económica y el progreso. Se gestionó la pavimentación en una de nuestras                       
zonas importantes; se viene realizando un trabajo articulado entre los                   
alcaldes de toda la región apostándole a la competitividad y al desarrollo,                       
permitiendo fomento de proyectos en agroindustria con conexión vía                 
terrestre. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



 
PANEL III - BOLÍVAR 

 

El presentador da inicio al panel del departamento de Bolívar, con un                       
video introductorio, para posteriormente presentar al moderador del               
panel: Delegado ideológico departamental de Bolívar Ismael Atencio,               
quien en primer lugar, da paso a un video sobre la gestión de la edilesa                             
de Magangué Elvira Martinez. 

Elvira Martínez, Edilesa comuna 3 de Magangue 

Relata que ha trabajado por el emprendimiento de las mujeres, a través de                         
la creación de unidades productivas y enseñándoles el valor que tienen                     
dentro de la sociedad. 

En apoyo con la Alcaldía municipal, se logró instalar más de 300 luminarias                         
LED a lo largo de la comuna y la adecuación, instalación y mantenimiento                         
de la electrobomba norte que evacua las aguas residuales en época de                       
invierno de varios sectores de la comuna. 

Agrega que, con el apoyo del SENA, se logró llevar a varias mujeres de la                             
comuna, talleres, capacitaciones y cursos para que cada día puedan                   
aprender a obtener sus propios ingresos. 

Posteriormente, la edilesa Elvira hace una corta intervención en vivo, da                     
un especial saludo a todos los asistentes y dando paso al siguiente                       
invitado: el alcalde de Magangué, Sr. Carlos Cabrales. 

Carlos Cabrales, Alcalde de Magangué 

El alcalde da su saludo a todos los participantes del foro y en especial a los                               
miembros de la bancada del partido político MIRA en el congreso y la                         
edilesa Elvira Martinez. 

Desde el inicio de su administración, el alcalde se propuso incluir sectores                       
importantes como el de libertad religiosa. Por ello crearon el programa                     
“Libertad religiosa, de Culto y conciencia en Magangué, con las siguientes                     
metas: 

● Campañas de eliminación de prácticas discriminatorias y represivas               
asociadas a la libertad de culto y de credo en instituciones                     
educativas, entidades públicas y privadas. 

● Formulación de la política pública de libertad culto, credo y religión 

 



● Realización de 8 jornadas de promoción y apoyo técnico para                   
legalización de iglesias y credos religiosos  

● Creación de la coordinación de apoyo al sector de credos dentro de                       
la administración municipal 

● Creación de mesa municipal  de libertad religiosa y de culto. 

Desde que fue concejal, junto con un grupo del partido político MIRA,                       
trabajó en la implementación de un proyecto para no pago de impuestos                       
para las entidades religiosas del municipio, basado en la ley promovida por                       
el partido. 

Actualmente el municipio está golpeado por índices de desempleo muy                   
altos desde el año 2018, lo que se suma a la gran cantidad de inmigrantes                             
presentes en el municipio, cerca 7200 provenientes de Venezuela. 

Por eso trabaja para la reactivación económica. De igual forma ha venido                       
adelantando muchos proyectos para la recuperación de la infraestructura                 
municipal, como por ejemplo, la recuperación de la malla vial y muchas                       
aulas escolares que están deterioradas. 

También ha adelantado acciones para que el municipio cuente con agua                     
potable las 24 horas del día. Así como la gasificación de sus                       
corregimientos, para llevar a Magangué a ser un municipio con                   
sostenibilidad ambiental. Presentó además el proyecto para la creación del                   
SENA Regional en compañía del Gobernador. Por otro lado, también ha                     
adelantado el proyecto de construcción de un puente y la plaza de                       
mercado del municipio. 

Asimismo, busca la ampliación al 43% del territorio en el servicio público                       
de alcantarillado. 

Actualmente está trabajando en un centro de vida y un centro                     
gastronómico. Este último, tomando unas instalaciones que están               
deterioradas, por tanto se quiere que los habitantes dedicados por                   
ejemplo a la pesca, confluyan en ese centro, para mejorar el uso del                         
espacio público. 

Han presentado más de 10 proyectos para la reactivación económica del                     
campo. 

También ha dado inicio a un proyecto para la construcción de una cancha                         
sintética y la recuperación de muchas calles del municipio y                   
corregimientos, que por el momento va en 30 calles pavimentadas. 

 



Están integrados con el Ministerio del Interior, como por ejemplo en la                       
financiación de un proyecto para un parque en el municipio. 

Asimismo se propone invertir cerca de 300 mil millones en Reactivación                     
económica para 2021. También adelanta acciones para la formación de                   
jóvenes en riesgo, para que tengan oportunidades de vida, incluso en                     
temas de reactivación económica. Pretende fortalecer la cultura               
ciudadana, en especial enfocada en los jóvenes.  

Finalmente, agradece la invitación.  

El delegado ideológico da paso al video sobre la gestión de los ediles del                           
municipio de Turbaco: 

Trinidad Pájaro Beltrán, Edil Comuna 6 de Turbaco 

Su gestión se ha enfocado en la salud, junto con la administración                       
municipal, se ha trabajado lo concerniente a la prevención del dengue. 

Asimismo, se ha gestionado ante la Secretaría de Salud, beneficios para                     
aquellos inmigrantes que no cuentan con servicios médicos. Con esta                   
misma secretaría, se han Gestionado unas capacitaciones en materia de                   
salud. 

También se ha trabajado en temas de emprendimiento con las mujeres                     
cabezas de hogar 

Adonilso Torres, Edil Comuna 6 de Turbaco 

Ha venido trabajando en compañía de la administración municipal en                   
temas como adulto mayor y discapacitados. Asimismo, ha colaborado con                   
muchos sectores que no tienen servicio de agua potable, gestionando                   
Carrotanques.  

Yanibis Santander, Edil Comuna 3 de Turbaco 

Ha venido trabajando en compañía de la administración municipal en                   
temas como salud, juventud y deporte. Así como también ha colaborado a                       
muchos sectores que no tienen servicio de agua potable, gestionando                   
Carrotanques 

El delegado ideológico Ismael Atencio da sus conclusiones respecto a la                     
labor de los ediles del municipio, resaltando su trabajo articulado con la                       
administración; y da paso al alcalde del municipio de Turbaco. 

 



Guillermo Torres, Alcalde del municipio de Turbaco 

Comienza dando saludos a todos los presentes. 

Relata que desde las comunidades se construyó un programa de gobierno                     
que luego sirvió de insumo para el plan de desarrollo “Hacia la prosperidad                         
con valores”. Donde se han priorizado dos temas fundamentales en el                     
territorio: la salud y el servicio de agua, debido a las dificultades                       
encontradas en ese sentido en el municipio. 

En materia de salud, había un hospital que venía desde hace varios años                         
en construcción y finalmente se pudo poner en funcionamiento con                   
recursos propios. Se requería una planta de emergencia para energizar el                     
hospital, que finalmente costó 600 millones, que se pudieron conseguir                   
para poner en funcionamiento el Hospital y adicionalmente se gestionaron                   
los elementos e implementos necesarios para dotarlo. El objetivo es poner                     
a funcionar posteriormente, varios puestos de salud, en especial en los                     
corregimientos. Estos últimos sectores, tienen muchas dificultades en               
salud, como falta de implementos médicos, que se han venido                   
gestionando. 

En cuanto a la difícil situación ocasionada por el Covid 19, los                       
contaminados en el municipio subieron exponencialmente, en parte por                 
su cercanía con el Distrito de Cartagena, en la actualidad hay una curva de                           
descenso muy afortunada, hay días en los que no hay contagios. Esto se                         
debe a la diligencia de la Secretaría de Salud en trabajo articulado con el                           
Hospital. 

En cuanto al servicio de agua, el compromiso es poner a funcionar el                         
acueducto. Por ello se revisa el contrato de implementación del servicio,                     
para procurar una inversión en ese proyecto. También se ha gestionado el                       
funcionamiento de un tanque que permite que el servicio llegue a muchos                       
sectores del municipio. Aunque no se ha solucionado el problema en un                       
100%, mucha gente hoy goza del servicio de agua constantemente. El                     
compromiso en ese sentido, es cumplir lo establecido en el plan de                       
desarrollo sobre este tema. 

En el corregimiento de Cañaveral, indica que se adquirió una motobomba                     
para poder suministrarles el servicio de agua. Y se han hecho                     
articulaciones con el sector privado para mejorar la capacidad en litros.                     
También se está gestionando una planta potabilizadora para este                 
corregimiento. 

 



 

El presentador da paso a la concejal Claudia Arboleda, iniciando con un                       
video de su perfil y gestión durante su primer año en la corporación                         
edilicia.  

Claudia Arboleda, Concejal del Distrito de Cartagena  

La concejal relata en cinco puntos la gestión realizada durante este primer                       
año.   

Vendedores informales: Destaca que en la ciudad de Cartagena son                   
muchos los vendedores informales en confianza legítima, por eso se                   
propuso en el plan de desarrollo que se pudiera aterrizar la política pública                         
del Vendedor Informal incluida en la ley 1988 de 2019. Esta ley tiene                         
muchos beneficios importantes como la organización en el espacio                 
público, capacitación a vendedores, posibilidad de proyectos productivos,               
ahorro para la vejez y locales comerciales de interés social organizados. 

Libertad Religiosa: En el plan de desarrollo distrital “Salvemos Juntos a                     
Cartagena” por propuesta de la concejal, quedó incluido el comité                   
intersectorial de libertad religiosa, como una espacio consultivo e                 
interlocutorio con la administración, que permite garantizar la               
participación de las organizaciones y confesiones religiosas del Distrito.                 
Resalta que se han realizado acercamientos al Secretario de Interior para                     
establecer la fecha para apertura del comité. Resalta que hablar de                     
libertad religiosa no se trata de confrontación sino de inclusión, progreso,                     
mejorar la calidad de vida de las comunidades, reconstruir tejido social. 

Libreta Militar: La concejal, refiere que al notar la situación de muchos                       
jóvenes en el Distrito de Cartagena que no habían podido resolver su                       
situación militar, logró concertar unas jornadas especiales con el Distrito                   
Militar 14 de Cartagena, durante 3 días, donde a través de la amnistía para                           
remisos de autoría del Partido Político MIRA, se logró beneficiar a más de                         
120 jóvenes, lo que permite mejorar sus oportunidades de acceder a un                       
empleo formal y estable. 

Comisiones en la corporación: La concejal cuenta que hace parte de la                       
Comisión Primera o de plan y bienes en la corporación, por lo que ha                           
tenido la oportunidad de estudiar muchos importantes proyectos y                 
aportar a la construcción del plan de desarrollo. También resalta que                     
integra la Comisión de la equidad de la mujer, creada en beneficio de las                           
mujeres de la ciudad de Cartagena, en temas como el empleo,                     

 



emprendimiento y formalización laboral, tan importantes en el contexto                 
de la reactivación económica. 

Juntas de Acción Comunal: Destaca que las organizaciones comunales son                   
actores que hacen una labor extraordinaria al interior de las comunidades                     
y construyen ciudadanía. Por eso se propuso la implementación en la ley                       
1989 de 2919, para que todos los dignatarios de esas organizaciones tengan                       
esos beneficios, que puedan ser capacitados, tengan un auxilio de                   
transporte, sean oídos por el alcalde por los menos dos veces al año, que                           
sus proyectos sean tenidos en cuenta y que lo salones comunales puedan                       
tener mejoras 

La concejal da paso a la intervención del Alcalde Mayor de Cartagena, Sr.                         
William Dau Chamat, a través de video con perfil e informe de gestión, en                           
donde expone la labor realizada durante su periodo de gobierno hasta el                       
día de hoy, producto del trabajo articulado con la concejal Claudia                     
Arboleda. 

William Dau Chamat, Alcalde Mayor del Distrito de Cartagena 

El alcalde destaca las labores que ha venido realizando en dos temas                       
fundamentales, de la mano con la concejal Claudia Arboleda, las cuales                     
seguirá impulsando:  

.-Libertad religiosa: Se incluyó dentro del plan distrital de desarrollo, la                     
creación del Comité Intersectorial de Libertad Religiosa, el cual busca                   
garantizar el respeto por las distintas creencias que existen en la ciudad y                         
generar programas que beneficien a esta población y donde se estará                     
construyendo la política pública de Libertad Religiosa. En este momento,                   
se encuentra en consolidación y espera que muy pronto se constituya                     
dicha instancia, puesto que el sector religioso es muy importante para la                       
salud mental y el aspecto espiritual de las personas, tan necesarios en                       
estos tiempos de pandemia. 

-Organizaciones comunales: De acuerdo con lo establecido en el plan de                     
desarrollo, se implementarán distintos programas sociales en beneficio de                 
este sector, tales como el fortalecimiento de las JAC de acuerdo a la ley                           
1989 de 2019, así como también, se impulsará el emprendimiento y la                       
mano de obra no calificada, que es una de las formas de combatir la                           
pobreza en la ciudad.  

La concejal cierra el foro manifestando la importancia de la Libertad                     
Religiosa, que no invita a la confrontación sino al mejoramiento de la                       

 



calidad de vida de las personas, el progreso y la construcción de tejido                         
social. 

Conclusiones del panel III Bolívar 

Como conclusiones de este panel, se  resaltan las siguientes: 

El partido político MIRA, en la ciudad de Cartagena, representado por su                       
concejal Claudia Arboleda, sigue dándole continuidad al trabajo en equipo                   
articulado con la administración distrital en cabeza de su alcalde mayor, en                       
los temas que han sido y son banderas del partido: Libertad religiosa,                       
formalización laboral, empleo y emprendimiento, y organizaciones             
comunales, obteniéndose importantes avances en la concreción de               
beneficios para los diferentes sectores, a partir de las mismas leyes e                       
iniciativas de autoría de la bancada miraista en el congreso, dando cuenta                       
así del trabajo armónico y mancomunado de los representantes del                   
partido en todas las instancias. El aporte de la concejal Arboleda a las                         
acciones del gobierno distrital, evidencia el trabajo propositivo que                 
caracteriza al partido político MIRA. 

Se destaca especialmente, que el tema de la Libertad Religiosa se ubica en                         
la agenda pública de la ciudad, tal como lo mencionó el señor alcalde,                         
materializandose la oportunidad de contar con un Comité Interreligioso,                 
gracias al aporte de nuestra concejal. 

El alcalde de Magangué viene trabajando por temáticas que son                   
fundamentales en el municipio, entre las que se destaca el fortalecimiento                     
de la libertad religiosa a través de la inclusión en el plan de desarrollo del                             
Programa Libertad religiosa, de cultos y conciencia. 

El alcalde de Turbaco, por su parte, le ha dado una especial relevancia a                           
dos de las problemáticas que por años han aquejados a los habitantes del                         
municipio, como lo es el servicio de agua y la salud, mismos temas que en                             
conjunto con la administración han venido trabajando los ediles. 

El trabajo de los ediles es muestra de ese aspecto fundamental de la                         
esencia del partido político MIRA, que se ha destacado en toda su historia                         
por el trabajo social y comunitario. En el caso de los municipios de                         
Magangué y Turbaco, los ediles han enfocado su trabajo, además de los                       
temas mencionados, en lo relacionado con el emprendimiento, adultos                 
mayores, ayuda a inmigrantes y otras gestiones que buscan el                   
mejoramiento de la calidad de vida de los habitantes de sus diferentes                       
comunas. 

 



CIERRE DEL FORO 
 
Las H.S Ana Paola Agudelo y Aydeé Lizarazo hacen el cierre del foro.  
 
Comparten que alcanzaron una gran número de personas en las redes                     
sociales con la transmisión y se llegó a la tendencia número 2 a nivel                           
nacional. Resalta la senadora Aydeé lo interesante de la gastronomía de las                       
regiones participantes, que espera visitar pronto.  
 
La Senadora Ana Paola envía saludos especiales de parte de la                     
Rerepsentate Irma Luz Herrera y el presidente del partido, el senador                     
Carlos Guevara, quienes no pudieron acompañar el foro por estar en otras                       
labores.  
La senadora Aydeé hace un reconocimiento a los representantes de MIRA                     
en los territorios, que hacen una importante labor en articulación con las                       
administraciones, en temas tan fundamentales en la actualidad como el                   
emprendimiento, formalización laboral y empleo, en un contexto de                 
reactivación económica como el de hoy. Y agrega que espera que                     
prontamente toda esta situación ocasionada por la pandemia sea                 
superada.  
 
Finalmente las senadoras  despiden el foro.  

 


